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El Servicio de Endocrinologfa de) Hospital de San 

Jose se fund6 en 1950, epoca en la cual esta espe
cialidad no era muy conocida en nuestro medic. Su 
fundador, el doctor Antonio Ucr6s Cuellar, ba per
manecido vinculado a nuestro servicio y ha sido 
nuestTO motor invaluable de todas las actividades 
cientffica,;; del mismo. 

Por eso, consideramos que organizar y Llevar a cabo 

un Curso de Actualizaci6n en Endocrinologfa para me
dicos generales, coma bomenaje a estos cincuenta afios 
de vida profesional y docente deJ doctor Ucr6s, era 
recordar sus prop6sitos y. a la vez, exaltar las calida
des del fondador. Por este motivo, se prefiri6 que los 

conferencistas participantes en el programa fueran 
egresados del servicio o hubieran estado vincuJados al funcio
namientodel mismo,yafueraen lapartedocenteo asistencial. 
lgualmente, se desarroll6, como partedel programa, wiachada 
con el doctor Ucr6s y los primeros miembros del servicio, en 
lacual se recordaron lasexperiencias vividasen los prirneros 
af\os. Esta tuvo una grande acogida par la emoci6n qye em
bargo a los invitados participaron. 

Acontinuaci6n, incluirnosenesteregist:rolaalocuci6ndel 

Dr. Antonio Ucr6s Cuellar en la inauguraci6n del evento y las 
palabras del doctor AntonioNifio Ramirez, p1imeregresado 
coma especialista de] se1vicio. 

Remembranzas 

Doctor Antonio Vcros Cmfllar, 

Fundador del Servicio de Endocrinologia del Hospital de San Jose, Bogota. 

Corrian los afios 50 cuando llegue con esposa, una 
hija, la cabeza !Jena de ilusiones y los bolsillos va
cios. M.i primer irnpulso fue ir al hospital Universi
tario , el San Juan de Dios, donde en ese entonces 
era director el doctor Jose de Carmen Acosta; viejo 
amigo de la familia a quien le dije que venfa con una 
especializaci6n sin catedra en la Universidad y sin con
sulta en el Hospital. Me dijo que le parecia muy intere
sante pero que el Hospital no ten fa presupuesto para un 

nuevo cargo y que la Beneficencia no admitfa trabaja

dores ad honorem; salf de alli sin ninguna posibilidad de 
trabajo. Algun tiempo despues fui a San Jose con una 
recomendaci6n de! doctor Cue I Jar Duran para el doc
tor Suarez Hoyos; su amigo e.1 doctor Suarez con la 
bonhomfa que le era caracterfstica me dijo q ue me daba 
un cuartico adjunto a la consul ta externa, pero que no 
podfa pagarme nada, esta ultima adve1tencia se con
serva hasta abora. 
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La consul ta externa hacfa paite de lo que hoy es el 
servicio de Pediat1ia y estaba a mano derecha, a la en
trada de los parqueaderos. Alberto Villaneda era el jefe 
de la consulta, tambien el de gineco-obstetricia y man
damas del area; Alfonso Gutien-ez era el jefe de Pedia
trfa y Daniel Borrero el de O1topedia. 

Trabajaba en un cuarto minimo donde habia una 
mesa, dos asientos y una balanza que yo habia llevado; 
no habfa cami Ua ni Lugar para examinar adecuadamente 
a los pacientes. De esta forma el Hospital de San Jose 
fue el primero de su tipo en ofrecer servicios de endo
crinologfa. 

La hermana Matilde era el ama del area don de en 
realidad no habfa muchos problemas y Paulita nos daba 
tin to y nos contaba las peripecias de Al be1to Limon ta en 
la famosa novela el Derecho de Nacer. San Jose era 
una gran hacienda donde se atendfa a la gente sin cobrar
le. de tal manera que no se c6mo se sostenfa. 

Por entonces comenzaban a ten er un gran auge de
te1minadas especialidades como: Anestesia, Medicina 
lntema y Endocrinologfa. ya que el Hospital siempre 
habfa sido quinirgico y esas areas desarrollaron desde 
eJ principio su propia identidad. 

Determinados semestres de la carrera de medicina 
de la Universidad Javeriana se dictaban en el Hospital 
tales como Medicina lntema y Cirugf a asf. como inter
nados en esos blogues. Fue entonces cuando roto por 
ahf Julio Gomez, siendo intemo de Medicina Imerna y 
resol vio quedarse trabajando conmigo durante mucho 
tiempo. 

Cuando pasai·on la consulta excerna a ese esper
pento arquitect6nico en donde todavfa funciona e 
incineraron las historias clfnicas en un acto digno 
de la lnquisicion, tambien nosotros cambiamos de 
ubicaci6n. 

Entonces tuvimos una consulta mas grande donde 
teniamos una camilla con una cortina que le daba 
privacidad a los pacientes, un escritorio y una maquina 
de escribir donde Helena Angel Naranjo. nuestra pri
mera secretruia. nos hacfa las historias clinicas. 

Tanto el consultorio como la secretaria los compar
tfamos con otros servicios; alif asistfan Julio Gomez. Luis 
Callejas (q.e.p.d.), Rafael Almanzar y Alvaro Duque, 
quienes nunca recibieron ni un centavo de salario; ade
mas, muchos otros pasaron por eJ servicio y dejaron su 
huella. Era en el consulto1io numero 5 y al la fbamos tres 
veces par semana para darle campo a nuestros copro
pietarios. 
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Poco despues nos dieron un pequefio cuarto en el 
segundo piso donde hoy funciona Terapia Respiratoria, 
por que como trabajabamos con material radioactivo, 
debfamos estar aislados para no i1rndiar a nadie. 

Al fundarse Medicina Nuclear nos bajaron a un 
cuarlico que quedaba entre la sala de lectura y la sala 
de espera; pero no dejamos de hacer nuestra coosulta 
en el consult01io don de llego Ligia, hija de Helena nues
tra primera secreta1ia, en el ai10 1986.

Cuando empezamos nuestras expetiencias de cam
po sobre bocio endemico y nutrici6n y los trabajos so
bre Crecimiento. Desarrollo y Adolescencia, ya real
mente estabamos estrechos. 

Los primeros semestres de las Facultad de Me
dicina ya funcionaban por lo tanto debfamos dar ins
tmcciones a los estudiantes. Adernas comenzamos a
trabajar con is6topos radioactivos, con un contador 
de pozo para pedir hormonas in vitro y una sonda 
para hacer captaciones de yodo, aparatos que habfa
mos comprado para nuestras experiencias de campo. 

Posteriormente no se usaban tanto los marcado
res radiosotopicos para dosificar hormonas y los 
contadores de pozo desaparecieron. 

Al no implicar problemas de iiwdiacion, ya no ne
cesitabamos estar en Medici na Nuclear y nos pasamos 
a donde estamos actualmente, mucbo mas amplios y 
con un laboratorio propio; tambien paso con nosotros 
Ligia nuestra secretaiia quien. con el consulto1io, ya no 
tenfamos que cornpa:rtir con nadie. Ligia es el jefe y el 
alma de nuestro servicio. los jefes, los instructores, los 
residentes. los internos pasan; pero ella no puede pa
sar; sabe mane jar hasta los pacientes y sabe mm1ejamos 
a nosotros de forma indiscutiblemente ace,tada; es la 
encargada de las relaciones de] servicio y nos acuerda 
de las fechas especial es y siempre tiene pma con todos 
una somisa; de todo corazoo quiero reindirle un home
naje. 

Cuando estrenamos nueva sede. en el Pabe116n 
Buendfa, resolvf dejarle la direccion del servicio a 
alguien de la nueva generacion que tuviera la facul
tad de mantenerlo aJTiba y fue entonces cuando deje 
Ia jefatura. 


